

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.595

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 15 de Julio 1932

Enseñando la oreja

Quien quiera que lea con detención a «Tribuna Libre» habrá notado que desde hace algunas semanas viene derivando hacia la tendencia federal-radical-lerrouxista, que para nosotros son tres palabras distintas con un solo contenido.

Que «Tribuna Libre» sea radical-lerrouxista o federal julianista u otro ista cualquiera, poco nos interesa, al cabo y al fin todo el mundo es dueño de pensar como le plazca y de servir a quien mejor le convenga. Lo único que no creemos ficticio ni gallardo es que se pretenda servir a un partido, a una idea o a un caudillo con la máscara de una neutralidad que no existe o de una independencia republicana que no es tal. Esas actitudes ambiguas son peligrosas porque tienden a cultivar el confusionalismo y el equivoco y la hora que vivimos es de definiciones claras y concretas. Los peores enemigos de la República son los republicanos que quieren aparecer incoloros y sin un matiz determinado, y luego, con la capa de republicanos al servicio de la República, dan una interpretación particularista a estos servicios y acaban por servir únicamente a sus intereses particulares.

Con esto no queremos decir que «Tribuna Libre» decline por ese lado materialista, pero sí está ya claro que no es el periódico de enlace y armonía republicana del principio. Su tono suave de paz y concordia republicana, su voz de elemento conciliador para unir y borrar diferencias de familia se van trocando poco a poco en acentos de parcialidad cada día más evidente, en favor de determinado partido y tendencia. Y esto estaría bien y lo aplaudiríamos si en el frontispicio del periódico ondeara la bandera partidista a que preferentemente y contra las demás del republicano mallorquín se inclina. Pero en la forma subrepticia que lo hace no nos parece muy honesto y es, además, enseñar demasiado la oreja.

Y ahora unas palabras en contestación a los dos editoriales que «Tribuna Libre» del 6 del corriente dedica al diputado socialista Alejandro Jaume por un artículo que éste publicó en este semanario criticando la actitud que observan los radicales en el Parlamento frente al gobierno en la cuestión del estatuto catalán.

En el artículo de fondo trata «Tribuna Libre» de demostrar, sin lograrlo, que el partido radical no tiene sed de poder, y que si esa sed existe es en los partidos actualmente gobernantes, cuya permanencia en el Poder califica de imprudente organización, causando un evidente perjuicio a la república y aún a su propia organización.

La obcecación la padece evidentemente «Tribuna Libre», porque si no la padeciera vería claramente que los radicales del parlamento coinciden en casi todos los asuntos que allí se discuten, y sobre todo en las cuestiones catalana y agraria, con los cavernícolas y monárquicos. Esta coincidencia indica lo siguiente: O que los radicales son tan reaccionarios como los cavernícolas, puesto que coinciden con ellos y juntos hostilizan al gobierno de la república, o su hostilidad sólo tiene por objeto derribar a éste para saciar sus afanes de poder. Si es lo primero y los radicales llegarán a gobernar, ¿que clase de república tendríamos en España? Una república a gusto y agrado de sus más encarnizados enemigos. Y si es lo segundo no ofrece duda que el móvil de su conducta es lo que decía Jaume: «la sed insaciable de poder». De otro modo no se comprende ni tendría lógica esa actitud.

También anda equivocado «Tribuna Libre» cuando trata de demostrar que el partido radical no tiene ambición de poder puesto que supo renunciarlo al terminarse el período provisional del gobierno. No, colega, no. Aquella renuncia fue porque los radicales, ambiciosos e insaciables, no se conformaban con una pequeña parte del poder, pues querían echar a los socialistas para ser ellos los amos del cotarro, y para eso había tomado Lerroux lo de la Alianza republicana. Y como Azaña no se prestó a satisfacer sus planes, por entender que los socialistas eran indispensables en el gobierno, no quisieron formar parte de éste. Y esto lo hizo Lerroux después de celebrar una reunión todos los ministros del gobierno provisional y haber dicho el entonces ministro radical Martínez Barrios que debía continuar el mismo gobierno y añadir Lerroux esta coletilla: «y con los mismos hombres».

Contra la tesis del otro editorial de «Tribuna Libre» muy poco tenemos que decir, pues la diferencia entre su autor y nosotros sólo estriba en que él es federal y todo trange y quiere la aplicación general, inmediata y absoluta de las doctrinas de Pi y Margall y nosotros, aceptando el principio federalista, entendemos que este principio solo debe aplicarse a medida que la capacidad y el sentimiento republicano federal de las regiones lo demanden, pues de otro modo sería un peligro para la república y para el progreso de España. De ahí que en la nueva Constitución se abrió el camino a la autonomía de los Municipios y de las regiones, hasta poder éstas constituirse en Estados federales de la nación española.

Esto demuestra que al votar Jaume la Constitución tal cual fue aprobada fue consecuente con las ideas autonómicas y federales inclusive, pero no de un federalismo puramente sentimental y romántico, sino consciente y prácticamente liberal, cuando este «la libertad» que por lo visto no tienen los federales a todo trapo, ya el federalismo equivale a poner en manos de los reaccionarios y monárquicos a las regiones que, como Baleares, por ejemplo, pasarían a ser Estados cavernícolas hostiles a la República. Y por ahora, nada más.

La solución de la huelga de albañiles

Después de la desastrosa solución de esta huelga, de no conocer a sus dirigentes, hubiéramos esperado que su silencio habría contribuido a que su divulgación quedase reducida a las mínimas proporciones.

Pero no ha sido así ni podía serlo, por que para ciertos gentes la lógica y la verdad son artículos de lujo inasequibles a su capacidad moral. De ahí que, no tan solo no han silenciado su colosal derrota, sino que, en su prensa han cantado, a todo vapor, con toda la estridencia que les caracteriza, una victoria que corresponde por entero a sus adversarios; victoria que han pretendido agrandar con el supuesto de que este semanario se había sumado a las huestes patronales, presentándonos como unos judas de los huelguistas albañiles, porque desde el primer momento aconsejamos a estos aceptasen la peseta de aumento, seguros de que la huelga no había de tener otra consecuencia que la pérdida de los jornales correspondientes a los días de su duración, como ha sucedido, y no por causa de nuestra actitud, ya que los dirigentes de la huelga de marras al proclamar su triunfo proclaman también la ineficacia de nuestros esfuerzos para impedirlo.

Desde luego no hicimos ningún esfuerzo para coadyuvar a la derrota, que era fatal desde el primer momento, lo que procuramos fué aminorar los estragos de ella, una vez estallada la huelga. Porque se trata de una derrota acompañada de todas las circunstancias agravantes, y que no es solo de los obreros

albañiles, si que también, y de manera superlativa, para la famosa acción directa, ya que sus líderes acabaron por mendigar la intervención de todos los organismos oficiales y autoridades competentes.

No mueve nuestra pluma el afán de ridiculizar a los directores de la histórica huelga de albañiles, sino el de advertir a éstos del engaño de que han sido objeto al ser utilizados por los síndico-comunistas como carne de cañón contra la U. G. T. Porque hubieran entregado al gremio sin la menor mejora, por agotamiento, por no poder resistir más la oposición patronal y cabría la disculpa de la equivocación. Pero se da el caso, sin precedentes en los lides sociales de Palma, de que en el momento mas álgido de la fuerza moral de los huelguistas, según opinaban sus dirigentes, cuando todo el proletariado se había solidarizado con ellos, *apesar de la labor de la traidora U. G. T.*; después de tener a Palma bajo la pesadilla de la amenaza de huelga general durante varios días, los síndico-comunistas solucionaron, no por la acción directa, sino por mediación del Sr. Gobernador, el conflicto a base de las mismas condiciones [en que nosotros aconsejamos fuesen aceptados el primer día. La consecuencia inmediata de todo esto es que los obreros albañiles han dejado de percibir por causa de esta huelga unas 220,000 pesetas, sin otra finalidad que servir de instrumento de las bajas pasiones, que no de los ideales, de unos individuos obcecados por la impotencia.

Al correr del tren

Esbozamos estas cuartillas corriendo el tren a toda marcha. Al saltar del barco hemos acudido presurosos a comprometer nuestro pasaje en el avión. Pero hemos llegado tarde. No ha quedado libre una sola butaca. Contrariando nuestros deseos hemos tenido que resignarnos a sufrir las catorce interminables horas de tren que dura ese viaje. Es insoportable el tedio que produce un largo viaje cuando no os interesa, por sobradamente conocido, el recorrido del trayecto. Sobre todo cuando ese recorrido carece de todo atractivo.

Los campos agotados acaban de dar sus frutos y esperan ansiosos la reja del arado que rompa su dura costra y el beso fresco de la brisa. Grupos de segadores van cortando, al elegante golpe de la guadaña los trigales, plétóricos de espigas. Sobre los tallos amarillentos que van amontonando los segadores caen, como manchas de sangre, rojas amapolas tronchadas por la guadaña.

Ráfagas de viento corren sobre los sembrados aún de plé produciendo ondulaciones semejantes a las de la marizada. Al llegar a Sitges el cielo va ennegreciéndose. Una fuerte turbonada ve-

raniega viene precipitadamente a nuestro encuentro. Estamos en plena mañana y semeja que anochece. Solo de trecho en trecho, a la luz rápida y vivísima del zig zag de los relámpagos, conseguimos ver el mar que vamos bordeando. Cae un diluvio de agua y gruesas gotas golpean con estrépito los cristales de las ventanillas. Cuando la tempestad cesa los campos aparecen inundados de agua. Hemos celebrado no haber efectuado el viaje en avión. Aunque familiarizados con los viajes aéreos no han de resultar muy agradables los truenos y relámpagos a 2.500 metros de altura.

Al penetrar en el túnel de Fayón el tren va moderando su marcha hasta quedar completamente inmóvil en la obscuridad subterránea. Luego, cautelosamente, a paso de hombre, va reanudando su marcha. El Sr. Cavestany, Ingeniero de la Compañía, que viaja con nosotros, nos explica la finalidad de esa maniobra. El puente tendido sobre el Matarafañ, a la salida del túnel, fué destruido el pasado verano por el desprendimiento de un enorme peñasco. Provisionalmente ha sido apuntalado y es menester evitar trepidaciones peligrosas. El nuevo puente de cemento armado que se está tendiendo será una obra maestra de ingeniería. Su resistencia soportará el

choque de un bloque de cincuenta toneladas de peso caído desde 120 metros, altura de la cúspide del monte perforado.

A medida que nos acercamos a Aragón va desapareciendo la semejanza que se observa entre Cataluña y Mallorca. Estos pinos negruzcos que ahora vemos desfilan no recuerdan los verdosos pinos mallorquines tan bien cantados por Costa y por Rubén. Son pinos altos, de escaso ramaje, faltos de esbeltez y que parecen ensuciados por el humo que vomita la locomotora.

Al llegar a Castilla el sol estival calienta sus tierras desoladas. Nuevamente contemplamos estos tristes campos castellanos tan pobres de árboles y de vida. Azorín ha cantado la belleza de las tierras castellanas. Nuestros ojos no han sabido verla. Sábanas inmensas, pardas y moradas, ligeramente onduladas, sin motivo alguno que distraiga la monotonía de la visión. Cada vez que me asomo a los campos de Castilla revive en mí el recuerdo, ya impreciso y esfumado por la lejanía, de las estancias uruguayas, dilatadas llanuras, con algún Ombú solitario y feroz que lanzando su melancólico canto revolotea sobre las lagunas tan frecuentes en aquellos pasajes.

Cuando el día decrece y cae la noche se va acentuando la añoranza de nuestra tierra y de nuestros afectos y nos parece oír, en el fondo de nuestro espíritu, como un grito de protesta contra ese peregrinaje a que nos han sometido, en el caso de la vida, nuestras andanzas políticas.

ALJANDRO JAUME

PENSAMIENTOS

La Injusticia Social

Estamos en verano. La temperatura es sobradamente calurosa, es necesario refrescarse... no es posible sufrir tanto calor en el interior de la mina, a los mineros se les pega a la cara la carbonilla aumentando su malestar; no se puede respirar en las habitaciones poco ventiladas de las fábricas y talleres; como les pica la espalda a los segadores que sudan tinta bajo los rayos de fuego de este sol estival — ¿No sería mejor en vez de trabajar, imitar al señorito burgués que coge su automóvil y tranquilamente va a la playa a bañarse y tomar el fresco? — Caramba si sería mejor, ya lo creo; pero entonces si todos licieran lo mismo, ¿quién trabajaría? ¿de dónde saldrían los minerales, los artículos de calzar y vestir y los alimentos para poder vivir?

Todo estaría paralizado, nada se produciría, no se podría vivir. Por eso es que hay que trabajar para vivir, el trabajo humaniza, perfecciona, civiliza y dá vida al mundo. Pero mientras unos trabajan y producen todo lo que es necesario para la vida, otros se aprovechan de este producto sin trabajar; mientras los segadores están recogiendo el trigo, — tomando el sol en verano, — otros se lo comen tendidos en la sombra y diciendo: «ganarán el pan con el sudor de tu frente» — ¡Qué contrastes! Daos cuenta jóvenes trabajadores, hijos del pueblo, que habéis venido al mundo a sufrir las injusticias económicas y sociales de esta ingrata sociedad burguesa. Despertaos, mirad como trabajan todo el día para ganar un miserable jornal de hambre que apenas basta para alimentar a vuestros viejos e hijos, mientras el cacique y sus caciquitos se pasan el tiempo como mejor pueden. ¿No os hace esto pensar y reflexionar...? ¿No os dice vuestra conciencia que os rebeléis contra este actual

estado de cosas? ¿No os parece que es necesario transformar el régimen de propiedad? — Pensad, reflexionad, guíaos por vuestra propia conciencia, jóvenes obreros, y vereis como multitud de camaradas y amigos vuestros luchan para emanciparos, para daros lo que es vuestro, que os pertenece; para que no os dejéis arrebatar lo que habéis ganado con vuestro propio sudor. No seáis más burros de carga ni sostengáis holgazanes ni parásitos que os chupan la sangre. Rebelaos, organizaos, venid a formar parte de nuestras Juventudes y Agrupaciones socialistas que os conducirán por el camino de la evolución proletaria. No os dejéis guiar por los inexpertos y arrebatados elementos contrarrevolucionarios de las extremas derecha e izquierda que están jugando con vuestra inexperiencia lanzándoos a movimientos estériles que sólo sirven para recabar vuestras energías y haceros derramar sangre inútilmente con el fin exclusivo de derribar la República y de entorpecer la marcha acelerada del Socialismo.

¡Jóvenes, unid vuestro esfuerzo a la verdadera Revolución Social!

GABRIEL JUAN
De la J. S.

Alaró-Julio 1932.

El subsidio del paro

En varias ocasiones hemos aludido a la crisis industrial de Vizcaya, que ha lanzado al paro forzoso a sinnúmero de trabajadores. No es propiamente del paro de lo que intentamos hablar hoy, sino de una consecuencia del mismo: la necesidad de ayudar de un modo digno a los que, contra su voluntad, no ganan el salario indispensable a cubrir sus más vitales necesidades. La Diputación de Vizcaya, por sugestión de nuestro compañero Prieto, se decidió a abordar el problema, y lo ha venido estudiando desde entonces. Resultado de esa preocupación es el acuerdo siguiente:

«Con el nombre de «Cuota para el subsidio obrero», la Diputación de Vizcaya establece con carácter obligatorio una tasa en favor de los obreros e empleados que sufren el paro involuntario en dicha provincia. Dicha cuota estará representada por el 1 por 100 de todos los sueldos y jornales pagados en Vizcaya, con el carácter de aportación obrera, y otra cantidad igual, que tendrá el de aportación patronal.

El ingreso de la aportación obrera se hará mediante la retención indirecta que en favor del fondo común harán las Corporaciones, las Empresas y los patronos de todas clases al pagar los sueldos y los jornales.

La cuota para el subsidio obrero se establece desde el 11 del corriente mes de julio con carácter transitorio, y su plazo máximo de vigencia será de seis meses.»

El interés de la decisión está en el carácter obligatorio de la misma. Obreros y patronos van a contribuir en idéntica proporción a las necesidades que se les han creado, contra su voluntad, a los obreros parados. Hasta ahora, para acudir en remedio de esas necesidades, se venía apelando a la suscripción pública y a las fiestas benéficas. El procedimiento no podía parecernos satisfactorio. Por doble motivo: por el carácter y por la eficacia. En efecto, la cosa tenía un tal aire de caridad y resultaba, a la vez, tan ineficaz, que no es extraño que se haya pensado en sustituirlo. Ahora la cuota para el subsidio obrero tiene la significación de un seguro social, al que, menos que nadie, debe dejar de contribuir

Acto suspendido

En el número próximo pasado anunciábamos que en Luchmayor, el domingo 17 de los corrientes, debía tener efecto un importante acto con motivo de las bodas de plata de la Cooperativa Nueva Vida. Nuestros compañeros organizadores del mismo, nos suplican hagamos público, para conocimiento de las personas y entidades invitadas ha dicho acto, que éste ha sido aplazado, a virtud de hallarse enfermo el compañero Antonio Viñas, que en unión del camarada A. Fabra Ribas habían de realizarlo con su presencia; acto que se anunciará oportunamente una vez desaparecida la causa de su aplazamiento.

Mi bandera

*Mi bandera es de sangre, de noble sangre humana,
y hay en sus pliegues gotas de llanto y de sudor.
Es española y rusa, francesa y alemana...
¡La ha fabricado el mundo con pedazos de amor!*

*Ni reyes ni pontífices acabarán con ella.
Tiene la fuerza, el ímpetu que infundió la verdad.
Roja como un crepúsculo, pura como una estrella,
hacia su luz camina toda la Humanidad.*

*Ante su recio empuje, tiembla el capitalismo,
y, agitando en las sombras sus alas de egoísmo,
huye con sus venenos de tisis y de alcohol.*

*¡Amad, hermanos hombres, amad a mi bandera,
que es pródiga de bienes como una primavera,
más santa que una madre, más hermosa que el sol!*

MIGUEL R. SEISDEDOS

Nuestros diputados ante el problema de la enseñanza

Predicar con el ejemplo

Los hombres de la República, especialmente los socialistas, dicen que el problema político-social de España es un problema de cultura. Consecuentes con este principio nuestros diputados F. Carreras y A. Jaume han prestado un servicio a Palma; como puede verse por el siguiente telegrama que con sumo gusto publicamos:

Madrid 7 Julio a las 14'10

Después varias entrevistas Director General y Ministro conseguido que seiscientos mil pesetas destinadas poblaciones resuelvan íntegramente problema escolar se repartían entre Bilbao Palma correspondiéndonos doscientas mil dentro breves días Ministerio determinará reglas debe sujetarse. Ayuntamiento anticipándose que para pueda percibirse 200 mil este año precisa justificar antes Diciembre construcciones por valor 400 mil Saludos Carreras, Jaume.

EL PARO

El paro no es un fenómeno exclusivamente español, como suponen los enemigos de la República. Es problema de todos los lugares. No hay que echar la culpa de esta desdicha a ningún sistema político, puesto que el paro existe en proporciones trágicas en los Estados Unidos, nación capitalista, y en Rusia soviética, país en que ha sido consagrada la dictadura del proletariado; en Inglaterra, Estado monárquico, y en Francia, República. No, en la fascista Italia y en la nueva democracia alemana. — Antonio Zozaya.

(De «El Socialista»).

Capdepera sin Escuelas

En tiempo de la hominosa Dictadura de Primo de Rivera, se adquirieron aquí unos terrenos, al objeto de emplazar en ellos un monumental edificio destinado para instalar en él las escuelas públicas de ambos sexos. Tan plausible proyecto pasó, en su día, a vías de realización, llevando adelante las obras, hasta que un día el curso de las mismas quedó interrumpido, sin que hasta la hora presente se haya vuelto a reanudar, con grande disgusto de todo el pueblo, y gran detrimento de los intereses que afectan, por modo tan directo, a la eficiencia del funcionamiento inherente a las tareas escolares. Motivóse el hecho de la suspensión y paralización de las mentadas obras, en la circunstancia de haberse advertido síntomas anunciadores de que ellas, de proseguirse en su ejecución, caerían de las necesarias garantías de solidez, quedando expuesto, en consecuencia, el edificio en cuestión, a las peligrosas contingencias de un derrumbe total, cuyos alcances, en materia de gravedad, son de incalculable ponderación.

Por aquello de que no hay efecto sin causa, entendemos nosotros, los que nos interesamos por el progresivo desarrollo de todo lo que afecta al bien público, que se hagan efectivas las responsabilidades en que puedan haber incurrido los que intervinieron en semejante negocio de un modo oficial, hecho lo cual, o desde este mismo momento, se pase a disponer y proveer lo necesario, a ser posible, para que pueda procederse a la construcción en definitiva, del edificio de que se trata, en el mismo sitio o terrenos adquiridos ad hoc, según llevo ya expresado. Esto es, precisamente lo que desea vehementemente el pueblo de Capdepera en masa, por estar ya harto de la perniciosa desidia imperante aquí por tantos años en materia de tan capital importancia, como efectivamente reviste la que atañe por modo tan directo y eficaz a la instrucción y educación de sus hijos.

En general, aquí se desea, como ya llevo dicho, que el edificio se emplace necesariamente en los terrenos ya adquiridos, por estar ellos bien situados y ser, además, realmente de ideal topografía para el caso. Digo esto al tanto de que, parece que hay quien o quienes se hallan empeñados en seguir otros muy distintos derroteros, impulsados, como de costumbre, por menguados y bastardos fines, enderezados a burlar una vez más la voluntad popular, en servicio, tal vez, de quienes atisban desde su negra, repugnante y fétida caverna, ventajosos ajustes para lo que pudiera tronar y convenirles en un porvenir, más o menos lejano que, según sus sueños dorados, se lo están representando de muy subido color de rosa, porque hay que tener en cuenta que esos pajarrajos no hacen nunca nada a tonas y a locas, obrando, consecuentemente, con vistas a proporcionarse la mejor tajada; pero puede que esta vez la criada se les vuelva responsable.

Sepan esos señores, que ese es un asunto a resolver de conformidad con la soberana voluntad de todo el verdadero pueblo y no exclusivamente de los elementos de filiación centrista y carlista, cuya cáscara es de carácter marcadamente reaccionaria y clerical.

Y no va más por hoy; pero conste que nos quedamos nosotros ojo avizor, dispuestos a tirar de la manta y poner al descubierto los galuperios que puedan tener interés en ocultar. ¿Estamos?

BARTOLOMÉ GILI

Ya llegó el Mesías

Esta vez la felicidad de la clase trabajadora será un hecho por el desinteresado esfuerzo de la filantrópica Unión de Derechas, que ha fundado un semanario «Acción Social» que, de manera resuelta viene, según su editorial de presentación, a «separar al verdadero pueblo, de los embaucadores que se encumbran y median a su costa.» «Nada de Casas del Pueblo ni de federaciones patronales». Sustraer al hombre de toda sugestión agena. Conciliación del Capital y el trabajo por mediación de la Iglesia. He ahí el programa.

Después de descubierto al mundo el camino de la felicidad, el flamante «órgano de la A. de Trabajadores de U. de Derechas, saluda a la buena prensa.

¿Ingenuidad o farsantería? Lo último, indiscutiblemente, aunque haya algo de lo primero. Porque salir por los fueros de la libertad del pensamiento, tener como principal postulado arrancar a los trabajadores de sugestionamientos ajenos, en nombre de la Iglesia cuya idiosincracia ha sido siempre anular al pensamiento o aprisionarlo en el angosto recinto de su confesionalidad, resulta sencillamente grotesco.

Encomendar la «función conciliadora» a la Iglesia Católica, cuyo sectario imperialismo ha sembrado el mundo de cadáveres, resultó el colmo de la frescura.

Tratar de resolver el problema social en nombre de una agrupación que cual Unión de Derechas tiene por toda ingenua misión conservar los privilegios sociales, causa única de la miseria torturadora de las nueve décimas partes de la humanidad, resulta un insulto a esta misma miseria que hipócritamente se trata de mitigar.

No mueve nuestra pluma la más mínima inquietud ante el nuevo «gemido» de la prensa, pues no obstante el sugestivo título «Órgano de la A. de trabajadores de U. de Derechas», éstos, excepción hecha de dos docenas de pedigrifios, continuarán tras de sus embaucadores Socialistas, cuya honorabilidad triunfa (como no!) de las calumnias de los que viviendo del trabajo ajeno tienen la desfachatez de titularse Agrupación de trabajadores.

Para «Justicia»

En el último número de «Justicia», en una réplica a nuestro compañero R., nuestro colega nos reprocha el que no le dedicásemos unas líneas de salutación con motivo de su aparición en la palestra periodística.

Nosotros que creíamos haber cumplido con tan elemental deber de cortesía, nos apresuramos a reparar nuestra colección, resultando que tiene razón el colega. Por un descuido sólo disculpable por la agramadora tarea de confeccionar este semanario después de la jornada que nuestra subsistencia nos fuerza a realizar, hemos cometido una falta que no ha estado en nuestro ánimo cometer.

Con toda sinceridad y sumo gusto publicamos estas líneas para satisfacción de «Justicia», al que deseamos luengos y prósperos años de existencia.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

E C O S

Ferrocarrilerías

Ha aparecido un nuevo palandín de los trabajadores: «Acción Social». En su primer número ha publicado la esquelada mortuoria de «D.ª Conjuración Municipal Republicano-Socialista», y a fé que ha probado en ello envidiables dotes para menesteres funerarios. Claró que aspira a actuaciones de mas entidad; cantarle una *responsum* al espíritu izquierdista, cordial o discorde, que impera en nuestro municipio.

Comprendemos los aspavientos de Doña Pompas Fúnebres, ante la discordia edilicia, que contrasta con aquella beatífica cordialidad, comparable solamente con un caso de Canónigos, después del sacrificio de los intereses del..... pueblo a los del coro.

Lo que más nos irrita en cuanto a D.ª Pompas Fúnebres, es el pensar que no podremos anunciar nunca su esquelada mortuoria. ¡Con qué fruición lo haríamos, pero imposible. Y no es que sea inmortal, es que la pobre nació muerta, pero no por muerta menos ofensiva. Si no la entierran pronto, será cuestión de hacernos con una máscara contra gases asfixiantes.

Según «Cul...tura Obrera» los albañiles, después de la épica huelga de tres semanas han tenido un triunfo piramidal, pues han conseguido entre otras mejoras, el que se aumente sus jornales en una peseta diaria. Lo que no dice «Cul...tura Obrera», y no hace falta por que lo sabe todo el mundo menos ella, es que el aumento de la peseta y demás mejoras lo había acordado el Jurado mixto correspondiente antes de la declaración de huelga. Pero, lo que se habrán dicho los de Cul...tura Obrera: cuanto más cuesta una cosa más se le estima, y pusteron precio a una conquista que el Jurado mixto ofreció gratuitamente, y cada albañil ha comprado una conquista que le regalaban, por tres semanas de no cobrar, lo que supone para un oficial de última categoría un sacrificio de 144 pesetas, lo cual implica empezar a percibir dicho aumento 21 semanas más tarde de lo que lo hubiesen percibido si no hubiesen ido a la huelga. Enhorabuena.

BATAN

Advertencias para el extraordinario de EL SOCIALISTA

No se servirá ningún pedido sin recibir previamente su importe.

Este extraordinario no suplirá, como el del 1 de mayo, al ordinario del día en que aparezca. No llevará fecha, y será considerado como un suplemento.

No se admitirá la devolución de ejemplares inventados.

Como el número de páginas de que conste depende de la importancia de la tirada, es imprescindible que los pedidos se nos hagan inmediatamente, para en su vista determinar el número de aquéllas.

Quiénes deseen recibir los paquetes certificados deberán indicarlo para cargarles su importe.

La correspondencia y giros, a Félix Galán. La primera, al apartado 10.036, y los giros, a la calle de Carranza, 20.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Bajo el título de «Hacia la Consecución de nuestras finalidades» publica nuestro colega «Unión Ferroviaria», Órgano del Sindicato Nacional Ferroviario, un razonado artículo, del que consideramos oportuno reproducir los párrafos siguientes:

«Siempre hemos tenido confianza plena en el triunfo de nuestro Sindicato Nacional, entre otros motivos, por la firmeza de sus convicciones, porque sabe lo que quiere y cómo lo quiere, porque su máximo interés se funde en el supremo de la Sociedad a cuyo servicio sigue estauado sin vacilaciones, y mucho menos claudicaciones. El Sindicato Nacional Ferroviario, en suma, trabaja activamente por mejorar la situación económica de los agentes y obreros del carril, sin olvidar aquellos intereses generales a cuyo servicio deben ponerse los ferrocarriles y demás elementos de transportes existentes en nuestro país.

Si alguien duda de la veracidad absoluta que encierran estas aseveraciones, por examinar apasionadamente los problemas o de manera harto superficial, no obstante la complejidad de los mismos, le invitamos a leer los párrafos del discurso pronunciado por el ministro de Obras Públicas en las Cortes constituyentes.

Indalecio Prieto ha rendido al Sindicato Nacional Ferroviario el tributo de justicia merecido por muchos conceptos proclamado a la faz del país que no es posible exigirle más comprensión ni menos egoísmo. Ha cumplido plenamente con su deber evitando un conflicto de fatales consecuencias para el régimen y para todos los intereses legítimos del país, y cuando al correr del tiempo deja paso a la solución propuesta por el ministro, pondera por igual las necesarias garantías para mejor defender los intereses del personal ferroviario y aquellos pertenecientes a todos los ciudadanos españoles.

La Unión General de Trabajadores, a cuyo organismo pertenece desde su construcción la organización ferroviaria, y que hila demasiado fino en cuestiones de tan vital interés para el proletariado español, a buen seguro que se hace partícipe de la conducta sin tacha seguida por Sindicato Nacional Ferroviario en este asunto. Del mismo modo, tiene el Sindicato fundadas esperanzas de seguir mereciendo el crédito que determinados e importantes voceros de la opinión le han concedido, ante quienes rendirá siempre amplias explicaciones de su posición y de su conducta.

CUADRO DE IGLERIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

PRECIO: CINCO PSETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los giros deben dirigirse a nombre de FÉLIX GALÁN CARRANZA, 20.

Nuestros corresponsales y suscriptores:

Insistimos en que se sirvan remitir a esta Administración, y a la mayor brevedad posible, el importe de nuestras remesas de «El Obrero Balear»

A los joyeros

En Junta General extraordinaria celebrada el día ocho del que cursa por el Sindicato Metalúrgico y su radio, se acordó admitir al Gremio de Joyeros y sus similares a formar parte de dicha entidad y bajo la Presidencia del mismo, nombrándose la siguiente Directiva:

Presidente, Miguel Forteza; Vice-Presidente, Francisco Bonnin; Secretario, Juan Cortés; Tesorero, Antonio Pomar; Contador, José Piña; Vocales: 1.º, Jaime Fuster, 2.º, José Pomar y 3.º, Francisco Aguiló. Esta Directiva pone en conocimiento, de los obreros del gremio que deseen ingresar a nuestras filas con los otros compañeros, pueden pasar por su domicilio social calle Fernán Galán 47 (Casa del Pueblo) secretaria número 17, donde encontrarán el vocal de turno de 8 a 9 noche que les facilitará toda clase de detalles.

¡Obreros Joyeros y sus similares: por el pan de vuestros hijos, más bien hoy que mañana, acudid a asociaros al gremio afiliado a la U. G. T. donde os defenderán vuestros intereses.

Por el Comité
El Secretario
JUAN CORTÉS

¡A los manuales!

Jóvenes que en el taller, la fábrica, el comercio, la mina, la tierra y el mar, contribuis con vuestro vigor de hombres nuevos al enriquecimiento de otros que no trabajan: daos cuenta de que vuestra indiferencia es lo que hace subsistir tal estado de cosas.

Yo os veo con frecuencia en la ciudad preocupados únicamente por las peripecias de las corridas de toros, por los bailes, por los juegos. Yo os veo con frecuencia en pueblos y sin pensar, en más sociedades que las llamadas recreativas, destinadas a sostener un local donde bailar los días festivos, donde jugar y beber y perder el tiempo: destinados a organizar capeas que embrutecen.

A unos y a otros no os voy a pedir que renunciéis a las expansiones, porque son

necesarias para distraer el ánimo y amenizar la vida de trabajo. Pero quiero aconsejaros que de esas aficiones no hagáis la única finalidad de nuestra vida.

Hay cosas importantísimas que os tocan muy de cerca y a las cuales debéis conceder parte de vuestra atención. Debéis pensar en mejorar la vida. Debéis daros cuenta de que los problemas que preocupan a los hombres maduros os alcanzan también a vosotros.

En ese movimiento general debéis participar vosotros el bien que algún día lograremos evolucionando el pueblo.

ANTONIO VICH

Esporlas 15 Julio 1932.

Juventud Socialista Palmesana

CHARLAS

Todos los viernes, a las ocho y media de la noche, habrá charlas de controversia, siendo necesario que los jóvenes asistan a ellas, para formarse una educación netamente socialista; a las cuales quedan también invitados los simpatizantes.

ALTA

Ha sido dado de alta, el compañero Gabriel Menen Piña. Le damos la bienvenida.

JUNTA GENERAL

Se convoca, por acuerdo de la Directiva, para el próximo domingo día 17 del actual, a las once en punto de la mañana, para el siguiente orden del día:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Gestión de Comité.
- 4.º Nombrar delegados, efectivo y suplente, para el Comité Nacional de la F. de J.
- 5.º Asuntos generales.

Se ruega la asistencia.

Por A. de la J. D.
El Secretario,
R. GARCÍA GALAN.

Extraordinario de EL SOCIALISTA contra la guerra

A los organismos obreros A los enemigos de la guerra

Las razones que nos han movido a publicar este extraordinario van expuestas en esta circular.

Para apreciar sus características puede servir de modelo el que publicamos con ocasión de la Fiesta del Trabajo, aunque este de ahora superará a aquel en valor artístico, para lo que no hemos escatimado sacrificio económico alguno.

Constará de cuarenta y ocho páginas como mínimo, impresas en huecograbado, siendo su tamaño de 245 por 350 milímetros.

El precio de venta se ha fijado en TREINTA céntimos ejemplar, y no sufrirá aumento aunque sea mayor el número de páginas.

A los corresponsales se los facturaremos a veinticinco céntimos.

¡Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65
Extranjero, al año	10'00
En paquetes, ejemplar	0'09

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado. Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a Jaime Mata, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

TRABAJADORES

Por CINCO duros

Tendréis vuestro traje bien confeccionado si lo encargáis en la

Sastrería NAVARRETE

SIETE ESQUINAS, 20.-1.º

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Recibidas las novedades para **PRIMAVERA Y VERANO**

Antes de efectuar sus compras visite esta casa y se convencerá que es

La mejor surtida y más económica de Mallorca

Expléndidos suitidos en: Crespónes lisos, farçones y estampados; Georgette ILUSION y bordados (gran novedad); Lanas fantasía; Crep-satín y todo lo más nuevo en sedas, lanas, percales, popelines, piqué, color, vichys, listas colores sólidos, raya blanca, etc. etc.

Blusitas, sueters, trajes baño, albornoces, tela rizo, sacos, sombrillas y toda clase de **ARTICULOS PARA BAÑOS Y PLAYA**

NOVEDADES PARA CABALLERO: Lanitas, estambres, frescos, «Pointille»; Holandas, driles, casimires y listas del país (especialidad de la casa); Percales, popelines y panamás para camisas; Corbatas, ligas, tirantes, cinturones, calcetines etc. etc.

100 modelos camisetas **NOVEDAD** con cuello para Caballero y niño - **sastrería a medida**
ROPAS HECHAS DE TODAS CLASES, PARA CABALLERO

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 - Teléfono 1.760

VENTAS AL CONTADO